

# Rentrée 2025

# FAIRE DE NOS COLLÈGES PUBLICS, UNE CHANCE POUR NOS ENFANTS



Dans le département le plus jeune de France, avec Emmanuel Constant, vice-président en charge de l'Éducation et des Jeux Olympiques et Paralympiques, Élodie Girardet, conseillère départementale déléguée au Projet éducatif départemental, Dominique Dellac, vice-présidente en charge de l'Éducation artistique et culturelle, nous faisons de l'Éducation, notre priorité.

Pour permettre la réussite de toutes et de tous en améliorant les conditions d'accueil des élèves et d'enseignement des équipes éducatives, nous avons mis en place le plan Éco-collège d'un milliard d'euros sur 10 ans. Ainsi, pour exemple, en cette rentrée, un 131<sup>e</sup> collège ouvrira ses portes à La Courneuve; le collège international de Noisy-le-Grand accueillera grâce à une extension, 200 élèves supplémentaires et des travaux de rénovation énergétiques sont en cours dans de nombreux collèges.

Nous agissons au-delà de nos compétences obligatoires en proposant des activités culturelles, sportives, citoyennes au service des apprentissages avec notre Projet Éducatif Départemental de dix millions d'euros désormais bien connu des équipes et reconnu pour sa qualité éducative. En cette rentrée scolaire, ce projet éducatif fait peau neuve en étant plus lisible et plus clair : il viendra renforcer l'attractivité des collèges avec notamment la culture scientifique et mathématique.

Pour la deuxième année consécutive, nous avons voulu travailler en partenariat avec l'Éducation Nationale afin de rendre plus attractifs les collèges les plus évités du territoire. En deux ans, 25 collèges ont bénéficié du plan et d'une nouvelle offre d'options ; 15 de plus seront accompagnés cette année. Nous voulons convaincre tous les parents de faire confiance à l'école publique d'abord parce qu'elle offre une éducation de qualité et aussi parce que la mixité sociale et scolaire est une chance pour toutes et tous.

Une nouvelle fois, le Département est aux côtés de l'ensemble des équipes éducatives pour réussir ensemble l'année scolaire qui s'ouvre.

Bonne rentrée à toutes et à tous !

**STÉPHANE TROUSSEL**

Président du Département de la Seine-Saint-Denis

131  
collèges publics

79 000  
collégien-ne-s

10  
millions d'euros

consacrés chaque année aux parcours culturels, sportifs, d'éducation à l'environnement, à la citoyenneté ou aux voyages scolaires

1 490 agent-e-s

techniques départementaux/ales des collèges

12  
millions d'euros

de travaux réalisés cet été dans 71 collèges

16 329  
chèques réussite

distribués en 2024-25

4 677  
Pass Sport 5<sup>e</sup>

distribués en 2024-25

# PLAN ÉCO-COLLÈGE, ÇA S'ACCÉLÈRE !

## PAS DE PAUSE PENDANT L'ÉTÉ POUR RÉNOVER LES COLLÈGES

Cet été, près de 12 millions d'euros ont été consacrés à l'amélioration des conditions de vie et d'apprentissage dans 71 collèges de Seine-Saint-Denis.

L'absence des élèves a permis de mener des travaux lourds et essentiels, parmi lesquels des rénovations de sanitaires, ou encore la poursuite du plan de mise en accessibilité.

La transition écologique et énergétique du bâti est aussi au cœur de ce programme de travaux avec deux axes. D'abord, participer à la lutte contre le changement climatique en entreprenant des travaux de rénovation énergétique, d'isolation des bâtiments et de rénovation de chaufferies. Ensuite, en s'adaptant au changement climatique et à la nécessaire amélioration du confort d'été : les travaux d'étanchéité ont bénéficié soit d'un traitement de type « cool-roof » (peinture anti-chaaleur), soit d'une végétalisation. Le déploiement d'occultations solaires extérieures a été amplifié.

Par ailleurs, cet été, 6 cours Oasis ont été aménagées pour plus de 4 millions d'euros. Ces cours sont largement désimperméabilisées et végétalisées et constituent de véritables îlots de fraîcheur. Ce seront 31 collèges qui disposeront d'une cour Oasis à la fin de l'année 2025.



Préparation des toits avant la pose d'une peinture « cool-roof » au collège Victor Hugo, Aulnay-sous-Bois



Le nouveau collège Niki de Saint Phalle, à La Courneuve, ouvre ses portes à la rentrée.

## NIKI DE SAINT PHALLE : UN 131<sup>E</sup> COLLÈGE DANS LE DÉPARTEMENT

À la rentrée 2025, la Seine-Saint-Denis comptera désormais 131 collèges ! Un collège supplémentaire à La Courneuve a été construit pour des raisons démographiques et géographiques. Il pourra accueillir jusqu'à 600 élèves. Le bâtiment a ouvert quelques mois auparavant pour laisser place à un tiers-lieu investi par les futurs élèves avec la mise en place d'une exposition réalisée par leur soin, par leurs familles et l'ensemble des Courneuviennes et Courneuvien.

Ils ont pu visiter d'ores et déjà un collège écologiquement responsable avec une cour oasis comprenant un jardin pédagogique, 55 arbres et arbustes pour rafraîchir, des toitures végétalisées ainsi qu'une mare pédagogique pour renforcer les activités éducatives liées à la biodiversité.

Ce collège sobre et lumineux fait la part belle aux équipements sportifs avec une salle de sport de 362m<sup>2</sup> et un terrain de sport sur le toit du collège. En hommage à sa dénomination, l'art et la pratique culturelle sont mis à l'honneur avec une Micro-folie et un atelier d'artiste à l'intérieur du collège. Longue vie à Niki de Saint Phalle qui va venir colorer l'apprentissage des élèves !



L'extension du collège International de Noisy-le-Grand sera achevée pour la rentrée des élèves.

## PLAN ÉCO-COLLÈGE :

### 110 MILLIONS D'EUROS PAR AN INVESTIS

Quatre opérations du plan Éco-Collège sont livrées à l'occasion de cette rentrée scolaire. C'est bien sûr le cas du 131<sup>e</sup> collège de Seine-Saint-Denis, le collège Niki de Saint Phalle à La Courneuve, et l'extension du collège International de Noisy-le-Grand. Le collège Jean-Jacques Rousseau a fait l'objet d'une rénovation partielle, avec notamment une demi-pension modernisée et la création d'une cour oasis. Enfin, le collège Langevin Wallon à Rosny-sous-Bois a été rénové avec des travaux importants d'isolation des façades et de remplacement des fenêtres, mais aussi des améliorations fonctionnelles pour les élèves et les personnels.

Ces travaux ont été réalisés dans le cadre d'un marché global de performance énergétique (MGPE) qui concerne cinq collèges et vise une diminution des consommations énergétiques de plus de 40 % et une baisse des émissions de gaz à effet de serre de plus de 50 %.

Le Département poursuit sa politique de rénovation des collèges avec une ambition environnementale forte. En ce début d'année scolaire, les travaux commencent pour les collèges Jean Zay à Bondy, Eugène Carrière à Gournay-sur-Marne et Jean Jaurès à Montfermeil. Les travaux préparatoires à la reconstruction du collège Honoré de Balzac à Neuilly-sur-Marne ont aussi démarré cet été.

Les chantiers en cours se poursuivent du côté du collège Evariste Galois d'Épinay-sur-Seine qui va achever sa première phase de travaux à l'automne, comme c'est le cas également du collège Antoine Lavoisier de Pantin qui verra l'ouverture d'un nouveau gymnase pour cette première phase de travaux. Les travaux en cours se poursuivent aussi pour les collèges René Descartes au Blanc-Mesnil et Albert Camus à Rosny-sous-Bois.

## À NOISY-LE-GRAND, LE COLLÈGE INTERNATIONAL EN VERSION AUGMENTÉE

Il y a un peu plus de dix ans ouvrait le Collège et Lycée International de l'Est Parisien à Noisy-le-Grand (CLIEP), fruit de l'intuition du Département : la diversité des langues est une véritable force de réussite pour les élèves, pour l'École et pour notre pays.

La ville de Noisy-le-Grand avait besoin d'accueillir davantage de collégiennes et de collégiens face à la poussée démographique de la ville : avec cette extension qui permet l'accueil de 200 collégien·nes supplémentaires, une répartition plus équilibrée des élèves sera assurée.

En proposant une extension plutôt qu'un nouveau collège, l'approche est plus sobre écologiquement et financièrement. L'ambition environnementale est totale : la construction est en bois, une cour oasis sera installée pour créer un îlot de fraîcheur.

Mais au-delà, avec cette extension, le Département a la volonté de permettre à des élèves de bénéficier de bonnes conditions d'enseignement, d'un climat scolaire serein, d'un collège déjà attractif au sein de la ville de Noisy-le-Grand et du département.



Découvrez la transformation des collèges du Département sur [ssd.fr/travauxdescolleges](https://ssd.fr/travauxdescolleges)



### EMMANUEL CONSTANT

Vice-président en charge de l'Éducation et des Jeux Olympiques et Paralympiques

*La Seine-Saint-Denis investit massivement dans la construction de nouveaux collèges et dans la rénovation et la modernisation des établissements plus anciens. Nous avons fait le choix d'une politique d'investissement ambitieuse car elle s'inscrit dans une vision à long terme pour répondre aux défis démographiques, sociaux et écologiques du département.*

*Ces travaux lourds et essentiels pour garantir la sécurité, l'accessibilité et la réussite de nos élèves, témoignent de notre volonté de leur offrir des conditions d'apprentissage dignes et modernes au service de l'égalité et de l'avenir de notre territoire. Le plan pour l'attractivité et la mixité sociale et scolaire que nous avons lancé en 2024, est indissociablement lié au programme ambitieux de rénovation des collèges. Ensemble, ces politiques visent à offrir à chaque jeune un environnement scolaire propice à la réussite, à la diversité et à l'inclusion.*

# PLAN ATTRACTIVITÉ : DU NOUVEAU POUR L'EXCELLENCE ET LA RÉUSSITE DES ÉLÈVES



Maison des mathématiques au collège Jean-Lolive, Pantin

## COLLÈGE COPERNIC : QUAND LE BÂTI SCOLAIRE DONNE LE GOÛT DES MATHS

À la rentrée 2024, le Département avait eu le plaisir d'inaugurer une Maison des Mathématiques au collège Jean Lolive à Pantin dans le cadre d'un projet conduit en partenariat avec l'Académie de Créteil et différents laboratoires de recherches et partenaires. Lieu de formation, ce centre de ressources permet de faire rayonner les mathématiques sur toute l'Académie de Créteil.

La dynamique se poursuit cette année avec le collège Jean de Beaumont à Villemomble qui verra certains de ces espaces transformés pour faire des mathématiques une discipline accessible à toutes et tous : ainsi un foyer COPERNIC et un espace numérique seront inaugurés à la rentrée.

Mais les aménagements seuls ne suffisent pas. Pour accompagner les équipes de ce collège et des autres, toutes engagées pour faire aimer les mathématiques et dépasser les inégalités entre les filles et les garçons dans le domaine des disciplines scientifiques, le Département va développer des programmes éducatifs en mathématiques.

Langage universel, les mathématiques sont avant tout la langue des sciences et se trouvent au cœur des enjeux scientifiques et sociétaux majeurs du moment : biologie, astronomie, physique, mais aussi aéronautique, numérique, cybersécurité, intelligence artificielle et tant d'autres domaines...

## DES OPTIONS SCOLAIRES TOUJOURS PLUS NOMBREUSES ET ATTRACTIVES

En 2024, onze premiers collèges ont été accompagnés par l'Éducation Nationale et le Département, via la réalisation d'un diagnostic et d'un plan d'action sur mesure doté de moyens renforcés. Ainsi, dès la rentrée 2024, de nouvelles options attractives ont été préfigurées, des travaux d'embellissement ou de sécurisation ont été engagés, et la communication à destination des parents du primaire a été renforcée. Pour cette 2<sup>e</sup> rentrée de mise en œuvre, les actions prévues montent en puissance. De nouveaux dispositifs sont désormais labellisés officiellement : une classe à horaires aménagés musique au collège Irène et Frédéric Joliot-Curie de Pantin, une classe à horaires aménagés arts de la scène au collège Louise Michel à Clichy-Sous-Bois, une section linguistique internationale (SLI) anglais-américain au collège Joséphine Baker à Saint-Ouen ou une Section excellence mathématiques au collège Victor Hugo de Noisy-le-Grand. Le collège Federico Garcia Lorca de Saint-Denis démarre un atelier théâtre avec le Théâtre Gérard Philipe de Saint-Denis.

À partir de la rentrée 2024, 14 nouveaux collèges ont été intégrés au plan attractivité. Certains collèges choisis disposent déjà d'une offre d'options attractive conséquente, à l'instar du collège Oum Kalthoum à Montreuil qui bénéficie déjà d'une section langue internationale, d'une option chinois, d'une section sportive basket, ou du collège Jules Michelet à Saint-Ouen qui propose un parcours maths-anglais, un tiers lieu webradio, une classe média, du grec dès la 6<sup>e</sup>, ou encore des collèges Henri Wallon et Rosa Luxemburg à Aubervilliers qui proposent déjà des ateliers langues et culture de l'Antiquité, artistiques ou mathématiques... D'autres collèges verront leur offre renforcée avec la création d'un pôle sciences au collège Jean de Beaumont de Villemomble ou d'un parcours excellence sciences à Jean Vilar à la Courneuve.

L'ambition se poursuit en cette rentrée 2025 avec l'intégration de 15 nouveaux collèges. Nous avons tenu notre engagement avec 40 collèges en 2 ans intégrés à ce plan « attractivité ».



Salle innovante dédiée aux sciences au collège Jean de Beaumont, Villemonble

## PLUS DE SÉCURITÉ, D'EMBELLEMENT ET D'INNOVATION DANS NOS COLLÈGES

Le Département s'est engagé dans la réalisation de salles innovantes en soutien aux projets pédagogiques des collèges, à l'instar de celle créée pour le collège Jean Jaurès à Villepinte.

9 des 25 collèges inscrits au plan attractivité sont déjà neufs, récents ou entièrement rénovés. Deux autres font l'objet d'importants travaux : Jean-Jacques Rousseau au Pré-Saint-Gervais, René Descartes au Blanc-Mesnil. D'autres collèges bénéficient d'opérations d'embellissement avec la reprise des façades à Elsa Triolet à Saint-Denis ou la remise en peinture des collèges Gisèle Halimi à Aubervilliers et Henri Barbusse à Saint-Denis, inscrites dans les priorités de la programmation 2025. Les besoins de sécurisation humaine aux abords ou sur les trajets d'accès à ces collèges sont également suivis de près en lien avec les CLSPD (Comités Locaux de Sécurité et de Prévention de la Délinquance) organisés par les villes, et les audits de sécurité conduits par les collèges, avec par exemple l'amélioration de la sécurité du trajet en bus vers le collège Alfred Sisley à L'Île-Saint-Denis, ou encore des travaux de sécurisation à Pablo Neruda à Aulnay-sous-Bois, à Victor Hugo à Noisy-le-Grand notamment.

## DES PROJETS ÉDUCATIFS SOUTENUS ET PÉRENNISÉS TOUT AU LONG DE LA SCOLARITÉ

Dans le domaine éducatif, l'ensemble des collèges a bénéficié d'une priorité dans l'attribution de financements de projets par le Département : voyages, projets artistiques, sportifs, écologiques... Six collèges particulièrement dynamiques en projet expérimenteront l'an prochain une convention pluriannuelle avec le Département afin de sécuriser dans la durée des projets touchant toute une classe d'âge, autour de quelques colorations pédagogiques clés telles que les sciences, l'éducation artistique et culturelle, l'égalité filles-garçons : Victor Hugo à Noisy-le-Grand, Pablo Neruda à Aulnay, Jean Moulin à Montreuil, Joséphine Baker à Saint-Ouen, Jean Vilar à La Courneuve et Iqbal Masih à Saint-Denis.

## UNE COMMUNICATION RENFORCÉE POUR MIEUX INFORMER LES PARENTS

Enfin, tous les collèges ont multiplié leurs actions de communication à destination des parents, afin de mieux donner à voir la qualité de leur projet pédagogique et de leur climat scolaire : portes ouvertes et rencontres dans les écoles, flyers, pages Internet plus complètes... un exercice apprécié des parents et des enfants, mieux informés et donc plus rassurés sur leur collège de secteur. L'ouverture du 4<sup>e</sup> collège à la Courneuve a donné lieu à une importante communication, à l'appui de l'ouverture anticipée de la Micro-folie à tous les habitant-es du quartier, dès le printemps. Et la dynamique prend du côté des inscriptions, avec par exemple au collège Jean-Jacques Rousseau du Pré-Saint-Gervais, de très nombreuses demandes d'inscriptions en 6<sup>e</sup> pour la classe bilingue allemand.

# UN PROJET ÉDUCATIF DÉPARTEMENTAL PLUS LISIBLE ET PLUS CLAIR

## POINT SUR LE PED ET SES ÉVOLUTIONS

Après trois premières années de mise en œuvre, le Projet Éducatif Départemental 2022-2027 a fait l'objet d'une actualisation. L'occasion pour le Département de renforcer son action éducative au service de l'attractivité des collèves, et de la structurer en 9 grands programmes thématiques. À noter, quelques nouveautés ou développements attendus cette année :

### 1. Éducation au développement durable

Ce programme touche plus de 110 collèves. Il se poursuivra avec de nombreuses propositions de sensibilisation et d'ateliers pratiques pour permettre aux collégiens d'être acteurs de l'écologie dans leur quotidien

### 2. Promotion de l'activité physique et sportive

Elle continuera d'être renforcée, en héritage des Jeux Olympiques et Paralympiques, avec des événements et des séjours sportifs, des résidences sportives et de nombreuses possibilités d'initiations proposées au sein des collèves.

### 3. Promotion de l'égalité et prévention des discriminations

Elle sera poursuivie et renforcée à travers les dispositifs Jeunes contre le Sexisme, Jeunes contre le Racisme et l'Antisémitisme, ainsi que par des actions d'accompagnement pour la prévention des LGBT-phobies.

### 4. Bien-être au collège

Il sera enrichi par un élargissement des thématiques abordées : la lutte contre le harcèlement, grâce à un nouveau jeu sérieux destiné à former les adultes, mais aussi la prévention des rivalités inter-quartiers et le développement des compétences psycho-sociales.



### 5. Éducation à la citoyenneté

Nouveauté 2024, cette action va s'étendre de 8 à 15 collèves. Elle vise à former et accompagner les élèves des conseils de vie collégienne dans la mise en place de projets et de campagnes de participation au sein de leur établissement.

### 6. Éducation aux médias et à l'information - Agora

Ce programme est maintenu avec toujours de nombreuses classes bénéficiant de parcours chaque année et des résidences de journalistes.

### 7. Éducation artistique et culturelle

Malgré le désengagement de l'État sur le Pass Culture, les actions se poursuivent avec Culture et Arts au Collège (environ 250 classes chaque année), des résidences d'artistes In Situ et l'opération Collège au cinéma.

### 8. Éducation aux cultures scientifiques et mathématiques

Le Département lancera cette année un nouveau programme en lien avec le projet Copernic (voir page 4).

### 9. Soutien aux voyages scolaires

Il continuera de se renforcer avec le maintien du programme Odyssée Jeunes, financé par la BNP Paribas à hauteur de 950 000 euros, ainsi que par la montée en puissance des financements Erasmus+ et le développement des voyages sportifs et culturels.





**ÉLODIE GIRARDET**

**Conseillère départementale  
délégée au projet éducatif  
départemental**

*En cette nouvelle année scolaire,  
le Département de la Seine-Saint-  
Denis réaffirme sa volonté d'offrir*

*à chaque collégien-ne du territoire les mêmes chances de  
réussite et d'épanouissement que les autres. Notre projet  
éducatif départemental, que je porte avec fierté, évolue pour  
toujours être au plus proche des besoins des communautés  
éducatives. Avec une organisation plus claire autour de  
9 grandes thématiques et 4 niveaux d'actions, le PED se  
veut être plus lisible et plus facilement mobilisable par  
chaque collège public. Avec un nouveau programme sur  
les mathématiques et les sciences et en cohérence avec le  
plan attractivité, nous faisons de nos collèges publics des  
lieux d'excellence, d'innovation et d'égalité territoriale.*



**DOMINIQUE DELLAC**

**Vice-présidente chargée  
du patrimoine culturel, de  
la mémoire, du tourisme et de  
l'éducation artistique et culturelle**

*Quand l'État organise la réduction  
des dépenses publiques, le*

*Département est un bouclier, portant l'ambition d'un  
service public puissant et juste, qui redonne confiance  
aux jeunes dans leurs capacités, aux familles et aux  
enseignants. En finançant de très nombreux projets  
d'Éducation Artistique et Culturelle de manière  
volontariste et innovante, nous affirmons le droit  
de chacun.e à s'émanciper et à construire son avenir.  
Chaque année, près de 300 parcours CAC et des résidences  
en collèges sont portés par le Département pour  
un peu plus d'1 M€, avec des partenaires associatifs,  
institutionnels, motivés, travaillant avec les équipes  
de l'Éducation nationale, investies pour la réussite  
des collégien-ne-s.*

**PLAN DE PRÉVENTION DES RIXES :  
UNE EXPÉRIMENTATION POUR 3 VILLES**

En soutien aux actions déjà engagées par les villes,  
le Département déploiera à partir de la rentrée 2025,  
un plan de prévention des rivalités inter-quartiers au sein  
des 4 collèges publics du secteur Les Lilas/Le Pré-Saint-  
Gervais/Romainville. Au programme : du théâtre-forum  
pour tous les 4<sup>e</sup>, une sensibilisation préventive des élèves de  
CM2 ou de 6<sup>e</sup>, un lien étroit avec les services de prévention  
spécialisée et des services jeunesse des jeunes pour une  
prévention à la fois individuelle et collective.

**DEUX DISPOSITIFS D'AIDES DIRECTES  
À LA SCOLARITÉ : CHÈQUE RÉUSSITE  
ET PASS SPORT 5<sup>E</sup>**

En 2024/2025, ce sont 16 329 collégien-nes de 6<sup>e</sup> qui  
ont pu bénéficier des avantages offerts par le chèque  
réussite et 4 677 élèves de 5<sup>e</sup> pour le Pass Sport.  
La nouvelle campagne pour le Chèque réussite et  
le Pass Sport a ouvert le 16 juin 2025. Cette année  
encore, les familles sont nombreuses à s'inscrire  
pour bénéficier des 200 euros alloués en 6<sup>e</sup> pour  
l'achat de fournitures, de livres afin d'accompagner  
la réussite de leurs enfants. Et comme les besoins  
peuvent exister toute l'année, le chèque réussite  
est valide jusqu'à la fin juin dans un format (carte  
ou QR code) très facile d'utilisation.

Le Pass Sport continue à attirer chaque année plus  
de familles ; plus de 700 partenaires, clubs sportifs  
ou encore associations sportives des collèges,  
acceptent le Pass Sport. La pratique sportive revêt  
de nombreux avantages : santé physique, esprit  
de groupe et de cohésion dans les clubs.

Cette année, des surprises et des bons plans attendront  
les familles sur les applications Chèque Réussite  
et Pass Sport, ne les manquez pas !



# AGENDA DE RENTRÉE 2025 DE STÉPHANE TROUSSEL PRÉSIDENT DU DÉPARTEMENT DE LA SEINE-SAINT-DENIS

## **VENDREDI 29 AOÛT**

**à 9h**

Visite de fin de travaux « confort d'été »  
au collège Victor Hugo d'Aulnay-sous-Bois

## **LUNDI 1<sup>ER</sup> SEPTEMBRE**

**à partir de 8h30**

Rentrée au collège Niki de Saint Phalle  
à La Courneuve

**à 15h**

Visite du collège Jean de Beaumont  
à Villemomble : collège Copernic  
et attractivité

## **JEUDI 11 SEPTEMBRE**

**à 11h**

1<sup>re</sup> pierre – collège Albert Camus  
à Rosny-sous-Bois

**à 17h30**

Inauguration de l'extension du Collège  
et lycée international de l'Est parisien  
à Noisy-le-Grand

## **MARDI 16 SEPTEMBRE**

1<sup>re</sup> pierre au collège Jean Zay de Bondy

## **JEUDI 18 SEPTEMBRE**

**à 18h30**

Réunion publique et 1<sup>re</sup> pierre au collège  
Eugène Carrière à Gournay-sur-Marne

## **LUNDI 29 SEPTEMBRE**

**à 17h30**

Inauguration du collège Langevin Wallon  
à Rosny-sous-Bois

## **LUNDI 6 OCTOBRE**

**à 17h30**

Inauguration du collège Niki  
de Saint Phalle à La Courneuve